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百姓纪事 /
! ! ! !考我的研究生吧"

!"世纪 #"年代末，我国恢复高考制
度。当我从新疆日报上读到这一消息时，
捧着报纸的双手颤抖不停。这对于正在兵
团农场打发蹉跎岁月的我不啻是一个从
天而降的特大喜讯。但我也颇为踟蹰：以
我高中毕业的学历，是考本科还是直接报
考研究生？
我的女友梁行（后来成为我的妻子）特

地从 $%公里外的 &'!团医院赶来，带来了
厚厚的两本西医教课书：《生理学》和《解剖
学》。她说，她已经打听过了，考研究生不管
中医西医，这两本书是必考的。我仍有些犹
豫。梁行一个劲地鼓励我：“你能考上的。我
一定尽全力支持你。”我开始全身心投入复
习迎考。当时，我既要看门诊又要查病房，
几乎没有什么业余时间；对我来说也不是
复习而是学习，因为大部分知识都是新的。
我没了白天和黑夜，以实现人生一搏。

&(#(年我报考了东南的一所有名的
中医学院。走出考场，自我感觉不错。成绩
公布了，我的专业分达到 (%分，平均分数
也不低，然而，就因为我缺乏正规学历，结
果仍然名落孙山！
打击是沉重的，我感到迷茫、消沉。
大概在两个多月之后的一天午后，我

突然接到一封陕西中医学院的来信，署名
竟是我报考的第二志愿学校的导师郭诚杰
教授。信中大意是，当我的报考资料转到他
们学校时，研究生招生工作业已结束，而又
适逢他外出。他仔细审阅了我的试卷，为我
感到惋惜和不平。最后他写道：“你要继续
努力，明年就考我的研究生吧！”
我的眼睛一下湿润了。像冬天里点燃

的一把火，我开始新一轮的投入。

古城咸阳拜名师
第二年 &月，正在我拼命复习的当口，

梁行接到上海来的调令，让她去顶替从银
行退休的父亲的工作。我为她高兴，也为失
去一个有力的助手而感到无奈和惆怅。在
返沪的路上，尽管时近春节，车上挤得水泄
不通，她仍决定半夜在宝鸡从车窗爬下车，
再转车至咸阳去见郭老师，转交我在《石河
子医学院学报》发表的两篇论文，同时详细
介绍了我的情况。郭老师亲自送她上了火
车，还将一大包木耳和黄花菜硬塞在她的
手中，嘱咐她要当好我的“后勤部长”。

在激烈的角逐之后，)月 !&日傍晚，我
从欢叫着的护士小余手中接到了复试的电
报。经过三天两夜火车的长途跋涉，我到达
了古城咸阳。我找了家离学院不远的旅馆，
略作安顿后，首先想到的是去看望郭老师。
为了不打扰他的工作，我在傍晚直接

来到学院的教职工住宅区。这是一幢外观
朴实的青灰色三层楼房。接待我的是一位
慈祥的老太太，她就是郭夫人。大约过了半
小时，一位个子不高、壮实的老人走进门
来，穿一身半旧的灰中山装，拎了一个黑色
的人造革包。我赶紧站起来毕恭毕敬地叫
了一声，并作了自我介绍。郭老师怔了一
下，面无表情地听着，最后，他微微皱皱眉
头，用冷峻的目光看着我，严肃地说：“你赶
快回去准备复试吧！”我不由一阵脸红。
第二天是面试，整个过程中，郭老师除

提了几个问题外，没有和我说过一句话。下
午近 '点，我刚出门诊部大门，发现郭老师
远远站着。他向我招招手，递给我一张纸：
“梁行让我转你的，刚到。”我一看是份迟到
的电报，上面只有四个字：“冷静沉着”。抬
起头，郭老师的背影已经远去。
我终于有幸成为郭老师门下的第一名

针灸研究生。三年的朝夕相处，郭老师严谨
的治学态度、执着的追索精神和正直的为
人之道，一直影响和激励着我。应用针刺治
疗乳腺增生病和其他乳房病的科学研究和
临床实践，几乎倾注了郭老师后半生的全
部精力和时间。我踏进陕西中医学院大门
不久，新华社播发了他的这方面科研成果，
来自祖国四面八方的病人潮水般的涌进咸
阳。他来者不拒，附属医院住不下，亲自到
处联系床位。在繁重的教学之余，可以说是
把一切都献给了科研和病人。每天深夜，我
总是学校图书馆的最后一名读者，但当路
经教学大楼时，郭老师办公室的灯光也总
是亮着的。

我的
导师

2014年
10月30日，
人力资源社
会保障部、国
家卫生计生
委和国家中
医药管理局
共同在人民
大会堂隆重
召开第二届
国医大师表
彰大会，授予
我国30位著
名的老中医
“国医大师”
荣誉称号（包
括 追 授 一
位）。陕西中
医学院的郭
诚杰教授是
其中的一位，
也是我走上
针灸道路的
恩师。

本版插图 叶雄

! ! !课题研究陷困境
&(%! 年年初过完寒假不久，

我和赵老师一起来到咸阳最大的
棉纺厂西北国棉一厂。

早在放假前，在郭老师的主持
下，经过反复研究，最后决定我的
硕士论文的题目是“针刺‘气至病
所’与疗效关系的研究”。“气至病
所”在宋元到明清的多部著作中都
有记载，那么到底能不能用一些客
观指标来证实有提高针灸临床疗
效的作用呢？这就是接下来我们要
完成的课题。

郭老师指派系里的赵老师指
导和协助我工作。她是位头发花
白、满脸和气但要求极为严格的老
讲师，早年毕业于兰州医学院，是
位出色的心血管专家，而又特别钟
情于针灸医学。

这是一个有两万左右职工的
大厂，检查与筛选后，我们在卫生
所找了一间僻静的小房间，我用在
郭老师的指导下、依据古代医籍的
记载并结合长期从临床中总结出
来的“气至病所”的方法行针。经过
半年努力，研究结果大致令人满
意。然而，在接近尾声时，碰到了出
乎意外的两个病例。

一例是个敦实的中年汉子，原
患有面肌痉挛症，经过打针吃药好
不容易控制住不发。可当针刺入左
侧内关时，沉寂了很久的面部突然
又剧烈抽搐起来，而且一发不可收
拾！我只能内疚地提出再为他治疗
面肌痉挛，病人没有理会，悻悻而
去。另一位是老妇人，也是针左内
关，针感一接触到心脏，心脏突然像
被按了下开关似的狂乱地跳将起
来。我急忙把亳针拔出，立即病人长
长出了口气，症状也逐渐缓解，$分
钟后心电图也基本恢复正常。

这两个病例使我们百思不得
其解。接下来的事更使我陷入困
境。整个临床观察结束之后不久，
赵老师将全部数据交给我，我进行
统计学处理。当我把 &&# 例中的
$' 例“气至病所”者与 %$ 例仅有
局部得气感的病人进行对照时，统
计结果却使我暗暗吃了一惊。我反
复用不同公式验算了几遍，竟然一
致显示：在心电图改善上，气至病
所者和不气至病所者没有什么统
计学上的差异！

我怀疑是不是原始数据有
问题，急忙去找赵老师。赵老师

让我坐下，叫我不要

急，她从资料柜里拿出个本子，说：
“这是我反复核对的原始数据，你再
把你手上的数字再复核一下，看有
没有错。”我从头到尾把密密麻麻的
数字反复对了两次，并未发现任何
错误。我不由得紧张起来，因为这个
结果将直接影响我的论文结论。而
这样一个和经典观点不同的结论，
恐怕是难以通过论文答辩的……
我们只好去找郭老师。郭老师

仔细听完汇报，没说什么，脸色显
得有些严峻。最后让我将有关资料
统统留了下来。过了两天，他把资
料还了给我，郑重地说：“我已经看
过了。现在提倡检验真理的唯一标
准是实践。你就按你们观察到的写
吧，数据不能改，是咋样就咋样！”

!离经叛道"过答辩
获得了郭老师的支持，我心里

也有了点底气。
论文初稿完成已近深秋。根据

学校的规定，我把论文的征求意见
稿分送给有关教授。很快获得了两
种截然不同的反馈意见。少数认为
我的工作较扎实，结论较客观科
学，观点应更鲜明一些；但多数认
为主观症状和客观指标的观察结
果自相矛盾，个别教授甚至说我有
诋毁中医经典之嫌疑。我陷入了深
深的苦闷。

郭老师已经仔细审阅了我的
论文，作了多处修改。他看了反馈
意见后，对我说：“你要认真分析这
些意见，但也不要为某些看法所左
右。静下心来好好改。”郭老师的话
又一次给了我勇气。

不久，学生科正式通知我们准
备答辩。除了本省的专家外，特地
从兄弟省市请来 '名各门学科的
顶级教授担任专家委员会的主任
委员。主持我的论文答辩的主任委
员是河南中医学院的邵经明教授。
我听说邵教授是位年近七旬的长
者时，心里不由咯噔了一下。这样
一位纯中医出身的老夫子，能容忍
我有点离经叛道的文章吗？
上午参加答辩的是一位学《伤

寒论》的女同学。&&点钟左右，她面
色苍白地走了出来。我和其他两位
同学急忙迎了上去。她有些难受地
说，刚才宣布结果，答辩委员会只是
勉强同意毕业，没有通过授予学位。
我心里凉了半截，看来我也难逃此
劫，说不定下场更惨。下午一时半，
我的答辩正式开始。台上五位专家
正襟危坐，只有中间的邵老略带微
笑，其余表情均极严肃，特别是还坐
着那位说我离经叛道的教授。
我沉住气，从文献研究到临床

观察作了简要的报告，在谈到心电
图结果时，我故意轻描淡写一笔带
过。谁知真是哪壶不开提哪壶，专家
们似乎是商量好的，集中问的就是
心电图的结果。我冷静了一下，看来
只有豁出去了。我用我几天来的思
索结果回答：首先，这一结果是在尽
可能排除干扰因素的情况下获得
的，而且有较足够的样本数，所以我
认为是可靠的；其次，从我们的工作
发现，气到病所者的效果确实比局
部得气者好，至于心电图为什么不
是同步的，原因还不清楚，同时，我
们也发现气至病所出现劣性效应的
病例，这些都与经典论述不符，但不
管怎么样说，我认为我的工作不仅
是对古人的观点进行验证，也发现
了古人没有发现或无法发现的东
西，为今后的工作提供新的思路和
线索，因此是有价值的。

我一口气地说完我的观点，连
我自己也感到奇怪，说得竟那么顺
畅。台上五位专家学者脸色缓和下
来，尤其是邵老还频频点头。

就这样我的毕业和学位论文
答辩均以全票通过，顺利得大大出
乎我和郭老师、赵老师的意外。在

答辩会结束的时候，邵老特地走过
来，紧紧抓着我的手，用道地的河
南话说：“中啊* 咱们做中医研究，
就是要实事求是，就是要又有继承
又有发扬。”真是语重心长，说得我
热泪盈眶。

要有自己的东西
研究生毕业，郭老师希望我能

留在陕西，我当然也向往在他身边
继续学习，但因诸多原因决定还是
回沪，他充分理解并尊重我的选
择。临别前的那个晚上，郭老师亲
手扯他富平老家风味的拉面招待
我，他自己没怎么动筷子，也没说
更多的话，只是一个劲地劝我多吃
些。我知道他的心是沉重的，我也
同样的沉重。

自此一别，我们天各一方，东
西二地。&(("年夏天，在西安开全
国针麻会的筹备会，我专程去咸阳
看他，不巧，他正好外出讲学，只得
惆怅而返。之后，虽曾见过二次面，
都是开会，都是匆匆而过。平时，只
能靠不多的电话和书信联系。我有
新作出版，首先寄他一册；他呢，有
人来上海，总要托带木耳、红枣之
类的土特产。

今年清明，我和妻子商量，无
论如何要趁假期去探望他老人家。
下了飞机，我们叫了辆出租车直奔
市区，来到学院新校区的家属楼。
正按着数字门禁时，门突然开了，
站在面前的竟是郭老师———他特
地从六楼下来开门。('岁高龄的
他除了头发花白一些、略显清癯
外，岁月竟未留痕。他笑着说：“张
仁没咋变，梁行你要是在大街上我
是认不出了。”

郭老师关心地问起我的情况。
我说，毕业后我在一直致力于眼病
的针灸治疗，尤其是难治性的眼底
病，希望为针灸临床开辟一个新的
领域。同时有些歉意的说：没把您
的针灸治疗乳腺增生病的绝活传
承好。“啥话！”郭老师不以为然地
说，“我就主张要开拓、要创新，要
有自己的东西嘛。光靠老师传下来
的，越传越少不说，学科怎么能发
展。我治乳腺病也不是哪个老师教
的，还不是在临床上摸索出来的。”

郭老师告诉我，他现在一周还
上两次门诊。名医馆的领导给他限
定一个上午 &"例患者的名额，他
微笑着摇摇头说：“哪得够，人家老
远来，信任你，说啥也不能拒绝。”
所以，往往要看 &+到 !"名。

一提到治病，老人家就显得兴
致勃勃。他若有所思地说：“治病这
件事，确实是做到老，学到老。”他
讲了不久前的一个病例。患者得了
个乳房奇痒的怪病，慕名找到郭老
师。郭老师也颇感棘手。最后，从金
元时期医学大家张子和所著的《儒
门事亲》一书中得到启示，用刺血
法，竟霍然而愈。郭老师感慨：“但
这种概率不高。我从医 #"来年，十
人之中真能治愈的也不过一二人，
有效的能有四五人也就不错了。当
个好的医生难呀。”我不由想起已
故的国医大师、上海的裘沛然先生
的诗：“世犹多病愧称医”。

天色渐暗，我们想请郭老师到
外面饭店一起用餐，郭老师一挥
手，说：“你和梁行不是都喜欢吃我
们陕西的饭食，我早准备了，就吃
关中的臊子面。”我大口呑食着这
当年熟悉的味道，真体会到时光流
逝如白驹过隙的含义。

饭后，我们向郭老师告辞。他
一定要送我们。他带着我们沿着
#""亩的新校区转了一圈。看着设
施完善的教学大楼、樱花盛开的优
美校园、路灯下夹着书本行色匆匆
的学弟学妹，我不禁为中医事业后
继有人深深祝福祈愿，也盼望国医
大师们的精神永远传承下去！
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